
    القاموس المحيط

  كلِّ أحدٍ . وقد لَهِعَ كَفَرِحَ . واللَّهَعُ محرَّكةً : التَّشَدُّقُ في الكلامِ .

وتَلَهْيَعَ في كلامِه : أفْرَطَ وتَبَلْتَعَ .

 الليعُ بالكسر : ع . ولَيْعَةُ الجوعِ بالفتح : حُرْقَتُه . ولِعْتُ بالكسر لَيَعاناً

: ضَجِرْتُ . والمِلْياعُ بالكسر : السريعةُ العَطَشِ أو التي تَقْدُمُ الا بِلَ سابقةً

ثم تَرْجِعُ إليها . وريحٌ لِياعٌ بالكسر : شديدةٌ .

 فصل الميم .

 مَتَعَ النهارُ كمنَع مُتُوعاً : ارْتَفَعَ قبلَ الزَّوالِ و الضُحَى : بَلَغَ آخِرَ

غايَتِه ; وهو عندَ الضُّحَى الأكْبَرِ أو تَرَجَّلَ وبَلَغَ الغايةَ و بفلانٍ مَتْعاً

ويُضَمُّ : كاذَبَه و السرابُ : ارْتَفَعَ و الحَبْلُ : اشْتَدّ و النَّبِيذُ :

اشْتَدّتْ حُمْرَتُه و الرجلُ : جادَ وظَرُفَ كمَتُعَ ككَرُم و بالشيءِ مَتْعاً

ومُتْعَةً بالضم : ذَهَبَ به . والماتِعُ : الطويلُ والجَيِّدُ من كلِّ شيءٍ والفاضلُ

المُرْتَفِعُ من المَوازينِ أو الراجحُ والجَيِّدُ الفَتْلِ من الحِبالِ والشديدُ

الحُمْرَةِ من النَّبيذِ ووالدُ كعْبِ الحَبْرِ . والمَتاعُ : المَنْفَعَةُ

والسِّلْعَةُ والأداةُ وما تَمَتَّعْتَ به من الحَوائجِ ج : أمْتِعةٌ وقولُه تعالى :

ابْتِغاءَ حِلْيَةٍ أي : ذَهبٍ وفِضَّةٍ أو مَتاعٍ أي : حديدٍ وصُفْرٍ ونُحاسٍ ورَصاصٍ

. والمُتْعَةُ بالضم والكسر : اسمٌ للتَمْتيعِ كالمَتاعِ وأن تَتَزَوَّجَ امرأةً

تَتَمَتَّعُ بها أياماً ثم تُخَلِّي سَبِيلَها وأن تَضُمَّ عُمْرَةً إلى حَجِّكَ وقد

تَمَتَّعْتَ واسْتَمْتَعْتَ وما يُتَبَلَّغُ به من الزادِ ويُكْسَرُ فيهما ج : مُتَعٌ

كصُرَدٍ وعِنَبٍ وبالضم : الدَّلْوُ والسِّقاءُ والرِّشاءُ والزادُ القليلُ

والبُلْغَةُ وما يُتَمَتَّعُ به من الصَّيْدِ والطعامِ ويكسَرُ في الثلاثَةِ الأخيرَةِ .

ومُتْعَةُ المَرْأةِ : ما وُصِلَتْ به بعدَ الطَّلاقِ وقد مَتَّعَها تَمْتيعاً

وأمْتَعَهُ اللَّهُ تعالى بكذا : أبْقاهُ وأنْشأهُ إلى أنْ يَنْتَهي شَبَابهُ

كمَتَّعَهُ و عنه : اسْتَغْنَى و بمالِهِ : تَمَتَّعَ كاسْتَمْتَعَ . والتَّمْتيعُ :

التَّطْويلُ والتَّعْمِيرُ .

 المَثَعُ مُحركةً : مِشْيَةٌ قَبيحَةٌ للنساءِ كالمَثْعاءِ أو هذه سَقْطَةٌ لابنِ

فارسٍ والصَّوابُ : المَثَعُ لا غَيْرُ والفِعْلُ : كفَرِحَ ومنعَ ونَصَرَ .

والمَثْعاءُ : الضَّبُعُ المُنْتِنَةُ .



   المَجيعُ : تَمْرٌ يُعْجَنُ بِلَبَنٍ ولَبَنٌ يُشْرَبُ على التَّمْرِ . والمِجْعُ

بالكسرِ والفتحِ والمُجْعَةُ بالضمِّ ويُفْتَحُ : الأحْمَقُ إذا جَلَسَ لم يَكَدْ

يَبْرَحُ من مكانِه والجاهلُ وهي مُجْعَةٌ بالكسر والضمّ وكهُمَزَةٍ وعِنَبَةٍ . وقد

مَجُعَ ككَرُمَ مَجْعاً ومَجَعَ كمنَع مَجاعةً : مَجَنَ ومَجْعاً ومَجْعَةً .

وتَمَجَّعَ : أَكَلَ التَّمْرَ اليابسَ باللَّبَن مَعاً أو أكَلَ التَّمْرَ وشَرِبَ

عليه اللَّبَنَ . والمَجِعةُ : كالجَلِعَةِ زِنةً ومعنًى . وكرُمّانٍ : حَسْوٌ رَقيقٌ

من الماءِ والطَّحينِ وبهاءٍ : مَن يُحِبُّ المَجاعةَ ويُفْتَحُ والكثيرُ التَّمَجُّعِ

ويُفْتَحُ كالمَجَّاعِ كشَدّادٍ وبِلا لامٍ : ابنُ مَرارةَ الحَنَفيُّ الصحابيُّ وابْنهُ

سِراجٌ وابنُ ابْنِهِ هِلالُ بنُ سِراجٍ رَوَيا . ومُجَّاعةُ بنُ سِعْرٍ : من العَرَبِ
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